

輸入材・新興材の特性高度利用化に関する研究 (第一報)

永吉忠之 山田式典
遠矢良太郎

〔目的〕

最近、家具材料、その他の材料として、ABS、ステレン、ポリエスチル、その他の合成樹脂を低発泡させた合成木材の出現に伴い、これらが、木材にかなり似せてあること、加工度の高い物の成型が容易、加工性も良いことなどから、木材加工分野の材料としてかなり普及していくものと予想される。一方、木材も全国的傾向として外材の割合の急上昇につれて、本県も輸入材の利用が急激に増加し、それにつれて、東南アジアの各地から、材質的にあまりその資料の少い木材が、陸上げされるようになり、利用上かなり不便なことも生じようとしていることから、これら、未知の外材の材質を究明し利用の便宜をはかると共に、合成木材の部材としての適正な利用面を開拓するために試験を行なうとするものである。

〔概要〕

本研究に先立ち合成木材については、今年度は、その実態を適確に把握するために、製造各メーカーの調査及び、実際の工程においても調査を行ない、合成木材に関しその性質、用途、種類など各資料を得、次の応用化試験の準備態勢をととのえるとともに、輸入材については、本県に陸上げされている外材事情の調査を行ない、その現状を把握するとともに南洋材数種について、材質試験を行ないその資料を得、業界へ発表した。なお合成木材、輸入材とともに、今年度において、それぞれかなりのサンプルについて、基礎的事項に対する検討を試み、それぞれ参考資料も得ているので、具体的応用試験については、次年度において実施の予定で計画している。

クラフト製品の量産加工技術研究

堀之内 輝男

〔目的〕

特産工芸品等の量産加工技術の検討、並びに新規商品の開発、未利用材の高度利用化を目的とする。

〔概要〕

- 1 木材と大島紬併用による新規商品の開発。
 - 2 木材と金属併用による新規商品の開発。
 - 3 傲旋盤利用による新規商品の開発。
 - 4 椎材の高度利用化。
 - 5 外材等を利用したクラフトデザイン研究。
- 大島紬利用については、本年度紬の柄と色調がどのような木材の種類に調和するか、紬を接着する場合の接着剤の選定、接着剤と塗料との関係及び接着方法についての初期的な実験にとどまったようで今後の利用に良い目安になった。特に接着剤と塗料の関係については木材と木材の接着の場合とだいぶ異なるようである。

○ 木材と金属併用については、錫と銅板の利用を試みたが錫の場合は、本年度試作の段階に至らなかつた。銅板利用については、試作品コースターの底板として利用してみた。着色法としては屋久杉材との調和を考え、栗皮色として次の方法で着色した。

この方法は着色薬品が低廉であること、常温でよいこと、作業時間が短かくすむ等の利点がある。

硫化加里	5g
塩化アンモニウム	20g
水	1ℓ

屋久杉との色調は良い結果を得た、今後、錫、錆鉄等の利用も含めて継続研究とする。

○ 傲旋盤利用による新規商品の開発については、業界でも量産化にともない、機械の導入気運が高まっているので新しい利用方法も必要な時期にきているようである、試作品(トレイ)については半製品的